

## 審査の結果の要旨

氏名 ラーヌワッ ブーンチャイ

近年、工業排水による環境汚染が深刻な問題となっており、汚染物質の除去策として多くの方法が挙げられるが、そのうちの一つに化学反応を利用した汚染物質を減少させる方法がある。この化学反応を応用した閉空間における工業用水や下水の浄水システムとしては、例えば生物処理、オゾン処理及びUV処理などが主流であるが、これらは処理剤の環境への負荷や、処理剤添加のための特別なシステムを考慮する必要がある。一般に、化学反応にはこれを誘起するための活性化エネルギーが必要となる。本研究では活性化エネルギーをベンチュリ管におけるキャビテーション現象を応用して流体力学的に供給することにより、環境への負荷の低減と簡便な装置において水質浄化を実現するシステムを考える。すなわち、キャビテーション気泡の崩壊時に得られる気泡内の高温・高圧によって化学反応を引き起こす方法が考えられる。しかしながら、キャビテーション現象においては、様々なフロー・パラメータが気泡運動と気泡内の化学反応速度に影響を及ぼすため、化学反応速度をコントロールするには各パラメータの影響について詳細な知見を得ることが必要となる。従って、本研究の目的はベンチュリ管内における化学反応を伴うキャビテーション流れに対する数値解析手法を構築し、化学反応速度に対するフロー・パラメータの影響を調べることである。

本論文の内容は全7章から構成される。

第1章「序論」では、研究の工学的な背景と目的、そして従来までの研究について述べられている。

第2章「単一気泡力学」では、まず、気泡の体積運動、気泡界面における熱伝導および物質の輸送現象に関する数学モデルについて示されている。気泡の体積運動にはRayleigh-Plessetの式が用いられ、界面における熱伝導は気泡内圧力が時間のみの関数で気泡界面近傍の温度勾配が直線的であるという仮定の下で導出されている。また、物質の輸送現象は遷移状態理論から導かれている。以上に示された数学モデルにより单一気泡の崩壊現象に関する数値計算を行い、直接数値計算の結果と比較し、その有効性が確認されている。また、従来のモデルとの比較検討も行われており、本研究で用いる計算条件においては、よりよい結果が得られている。

第3章「化学反応を伴う単一気泡力学」では、まず、反応速度論の背景、主に気泡内のサンプル反応として酸水素の化学反応について詳細に述べられている。次に、気泡力学の支配方程式系に化学反応モデルを導入し、その数値解析手法が示されている。最後に、任意の反応物質の比率（化学量論の比率および化学量論でない比率）における化学反応の計算が行われ、良好な結果が得られている。

第4章「1次元気泡流」では、ベンチュリ管における気泡流の数値解析について述べられており、用いられた仮定、支配方程式系および数値計算法が示されている。従来の研究で取り上げられたいいくつかの問題と同条件での計算が行われ、従来の研究による結果との比較を行ったところ、良い一致が得られている。

第 5 章「化学反応を伴う気泡流」では、前述の 2-4 章で示されたすべてのモデルを用いて、化学反応を伴う気泡流の数値解析を行うための支配方程式系および計算手法が詳細に示されている。

第 6 章「結果と考察」では、前章で開発された化学反応を伴う気泡流の数値解析手法により、様々なフロー・パラメータ(ベンチュリ管出口静圧、ベンチュリ管入口全圧および初期気泡半径など)が気泡内の化学反応速度にどのような影響があるか調査されている。例えば、ベンチュリ管出口の静圧が低い場合には、気泡が大変大きく成長し崩壊するために気泡内温度が非常に高くなり、気泡内で化学反応が生じるという結果が得られており、その傾向は出口静圧が低いほど反応が促進されるということが示されている。

第 7 章「結論」では、本研究の結論が述べられている。ベンチュリ管内の化学反応を伴う気泡流において、様々なフロー・パラメータに対する気泡内の化学反応速度の影響を数値解析によって詳細に調べた結果、いくつかのフロー・パラメータは化学反応速度をコントロールするのに有効であるが、他のパラメータは使用することができないことが示されている。よって、本研究で得られたこれらの結果により、キャピテーションによる化学反応を利用した汚染物質除去を行う排水処理システムを設計する際に必要となる有益な情報が得られている。

よって本論文は博士（工学）の学位請求論文として合格と認められる。